

EL TUROLENSE.

Avisos, noticias, anuncios é intereses materiales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

Toda la correspondencia se remitirá al Sr. Director.

Director propietario, D. César Ordáx AVECILLA.

PRECIOS DE SUSCRICION.	SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. 4 rs.	En Teruel en la Administracion del Diario, San Juan 54, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de comunicaciones.	Para los suscritores á 25 cénts. de real la línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados . . . 15		
6 id. id. 30		
12 id. id. 55		

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra, á 33.—Candeal, 32.—Royo, 30.—Jeja, 29.—Moreno, 24.—Centeno, 20.—Cebada, 18.—Azúcar, de 63 á 76 rs. arroba.—Lana, de 60 á 64.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 23 rs. cántaro.—Vino, 10 á 14.—Aceite, de 66 á 74 rs. arrea.—Jabon, á 64 id. de Albalate.—Garbanzos, de 61 á 69.—Bacalao 42.—Judias, de 26 á 28.—Arroz, de 26 á 28.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 12 á 16.

CRÓNICA RELIGIOSA.

Santo de hoy.—San Pedro Wistremundo, *nr.*
Iglesia de Religiosas de Santa Clara.—
Continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Señora del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7 de la tarde.

MARAVILLAS DE LA INDUSTRIA.

En el número de la Revista que vé la luz en Zaragoza con el título de *La Infancia*, se ha publicado el siguiente artículo debido á la pluma del conocido escritor D. Ricardo Luis Gimenez con el nombre de

LOS RELOJES.

Puédese decir que la invencion de los relojes es tan antigua como el hombre. Al afan que éste siente por aquilatar los momentos de su existencia, Dios mismo parecia haberse antepuesto colocando en el espacio esos brillantes luminares cuya aparente rotacion marca de un modo fijo el tiempo. Así, la primera division de éste en dias y noches indica ya, á la par que el deseo humano de medir los instantes transcurridos, un método fijo dado *a priori* con aquel objeto y que sirviera de base á todos los cálculos y medidas que respecto al tiempo se hicieran.

La sombra proyectada por los cuerpos, la diferente disposicion de los astros en las diversas horas del dia, fueron los primeros y naturales relojes de que se sirvieron los hombres en las edades primitivas, método aun usado por nuestros campesinos. Pero este sistema sujeto á

variantes, segun las estaciones, no podia satisfacer al hombre siempre deseoso de mejoras, y ávido de ellas ideó el reloj llamado de sol, fundado en la observacion de la sombra proyectada por una aguja fija á una pared. Con todo, este reloj habia de perfeccionarse para que fuera verdaderamente útil, y á esto respondió el cuadrante solar cuyas líneas determinan exactamente la hora al pasar por ellas la sombra de la aguja.

El invento aun así mostraba sobrados inconvenientes, no siendo los menores el de no ser útil en los dias nublados y el de servir tan solo en un espacio determinado. Buscó entonces el hombre nuevos recursos en su imaginacion y se idearon los relojes de agua y los de arena, y más tarde los de madera. Fúndase el primero en el tiempo que invierte una cantidad de agua en derriamarse de un depósito determinado: el segundo, tan conocido y útil aun hoy dia por su exactitud, en la caída de una porcion de arena por un estrecho orificio, y el último consiste en un cilindro de madera que tiene enrollada una cuerda de la cual pende un peso cualquiera que obliga á que aquella se desarrolle lentamente.

Todos estos sistemas son defectuosos en extremo y habian de inducir á nuevos inventos más útiles. Estos se vieron realizados con el reloj de ruedas cuya invencion ya se conocia en el siglo VIII, y quizá se deba á los romanos, idea no del todo infundada si reparamos en que estos ya medían el tiempo por horas. Fuere ó no de ellos, la primera noticia que de tales relojes se tiene, es el regalo que hizo Paulo I á Pepino el Breve, rey de Francia, de un reloj de ruedas, atribuyendo el invento á un arcediano de Verona, llamado Pacífico. Otros suponen que la invencion es de los árabes, y se fundan



en otro regalo parecido hecho por un califa á Carlo Magno: lo mas probable es que el invento fuese ya conocido, y su perfeccion se debiera á unos y otros.

El estado de lucha incesante en que pasó la Edad Media impidió poderosamente el desarrollo de las artes mecánicas y detuvo el perfeccionamiento de los relojes. Sábese con todo que el Papa Silvestre II, allá en el siglo X, substituyó por medio de un balancin horizontal el movimiento antiguo, regularizándolo más; pero hasta fines del siglo XVI no se perfeccionó por completo la relojería. Hasta entonces los relojes eran fijos, y si el médico patarino Doudis habia llegado á construir un reloj que marcaba las horas, los dias, el mes y el curso del sol y de la luna, no se habia podido reducir el mecanismo hasta el punto de poderse llevar consigo un reloj como hoy se lleva.

Pedro Bell, relojero de Nuremberg, ideó en 1500 los primeros relojes de bolsillo, y si bien eran tan abultados que recibieron el nombre de *huevos de Nuremberg*, fabricábalos con tal precision, marcando hasta los minutos, que de estos relojes se sirvió en Viena Jorge Purbach para sus observaciones astronómicas.

Sucédense desde este momento los inventos y las reformas. En 1647, Huyghens aplica á los relojes el péndulo que perfecciona en Lóndres el relojero Clemente: en 1655 se inventan los resortes espirales y se substituyen y simplifican varias piezas: en 1679 se inventan en Inglaterra los de repeticion, y finalmente, á principios del pasado siglo, Harrison construye el primer cronómetro que le vale un premio de 20.000 libras otorgado por el parlamento inglés. En este siglo no son menores los adelantos: Graham, Breguet y el inglés Frenh perfeccionaron más y más los relojes, llegando este último á construir uno que en el espacio de dos años sólo discrepó en una tercera parte de segundo.

Hoy se ha generalizado tanto el uso de los relojes, que no existe casa donde por lo menos no haya uno, y se ha perfeccionado tanto su construcción, que se realizan verdaderas maravillas. Lo que antes era un objeto de lujo, hoy se ha convertido en un objeto necesario, y así es como populosas ciudades se han enriquecido solo con la construcción de relojes. Génova, Lóndres, París, Nueva York y otras poblaciones sobresalen en esta industria, pudiéndose calcular en mas de diez millones de relojes los que se fabrican anualmente, representando un valor de doscientos millones de reales por lo menos.

Ricardo Luis Gimenez.

Observaciones meteorológicas de los dias 3 y 4.

Altura media del barómetro reducida á 0.º y en milímetros.	Temperatura del aire en grados centígrados.		
	Máxima.		Mínima.
	Sol.	Sombra.	
687,97	29,2	24,9	10,
683,92	33,5	28,8	11,8

CRÓNICA GENERAL.

Anteayer se promovió una colision entre algunos paisanos de Roa (Búrgos). Parece que el origen fué una disputa entre liberales y carlistas, que despues vinieron á las manos, resultando un muerto y tres heridos.

Un veterinario francés dice: «Que nada preserva tanto á las caballerias de la picadura de las moscas como pasarles una vez por semana dentro de las orejas y en otras partes del cuerpo, un pincel mojado con aceite de enebro (junípero,) sin que pueda causarles el más leve daño, por ser sustancia muy inofensiva.

El movimiento de poblacion durante la tercera decena del mes actual, ha sido el siguiente:
Nacimientos.—10 varones y 10 hembras.
Defunciones.—7 varones y 7 hembras.

La entrega en Caja de los mozos del actual reemplazo del Ejército en esta provincia, se verificará dentro del presente mes de la forma siguiente: Dia 14. Valderrobres, 15 Hajar, 18 Alcañiz, 19 Castellote, 21 Montalban, 22 Alia-ga, 25 Calamocha, 26 Mora, 28 Albarracin y 30 Teruel.

Los artistas que componen la compañía de Zarzuela que desde el Sábado próximo ha de actuar en este Teatro, son D. José Valls, *Maestro concertador y Director de orquesta*. D.^a Enriqueta Toda y D.^a Juana Plaza, *Triples primeras*. D.^a Matilde Cucó, *Tiple cómica*. D.^a Salvadora Alarcon, *segunda Tiple y característica*. D.^a Isabel Amorós, *Tiple segunda*. *Director de Escena y primer bajo* D. Miguel Soler. *Primer Tenor*, D. Francisco Villanova. *Primer Varitono*, D. Francisco Brú. *Primer bajo cómico*, Don Francisco Pastor. *Primer tenor cómico* D. Pablo López. D. Manuel Barreda, *Segundo bajo*. Don Antonio Diaz, *segundo Tenor*. *Maestro de partes y coros*, D. Leandro Plá. *Apuntador de verso y música*, D. Ricardo Plá y *Representante* Don José Estellés.

Además catorce individuos de coro de ambos sexos y cuatro primeras partes para la orquesta.

Entre las principales obras que se pondrán en escena, figuran las nuevas en este coliseo, denominadas *La Marsellesa*, *Las nueve de la Noche*, *Entre el Alcalde y el Rey*, *Zampa*, *Los Brigantes*, *Amar sin conocer*, *Los Dioses del Olimpo*, *Luz y Sombra*, *Sarao y Soiree* y *Dos Coronas*.

Los precios del abono para quince funciones son: por los palcos plateas con cinco entradas 450 reales, palcos principales con id. 450 y butacas con entrada 90 reales.

Solo una objecion nos permitiremos hacer en vista de las partes que componen la compañía.

Todas ellas son conocidas del público Valenciano y bien procedidas de justa fama: el público Turolense tiene deseos de conocer artistas buenos que interpreten fielmente las obras que se pongan en escena. Lo que no quiere que se repitan hechos como los sucedidos en el abono del pasado año.

Parece que se trata de consignar en los futuros presupuestos una cantidad, con objeto de establecer en Zaragoza una fábrica de Tabacos.

La prensa de aquella capital creó que esta mejora de llevarse á cabo, se deberá á los buenos servicios del Diputado de esta provincia, D. Juan Navarro Ituren.

Dicen de Altura (Valencia) que por aquellos pueblos vagaba un «zahori,» que aseguraba que en cierto sitio de la montaña habia escondido un tesoro de consideracion. Algunos vecinos, con un ardor digno de mejor causa, empezaron las escavaciones, habiendo encontrado hasta ahora muchas conchas de caracol vacías, restos de alguna merienda, pero que el «zahori» lo consideraba como prueba inequívoca de su predicción. Cuando la zanja llegó á tener una profundidad de metro y medio, el «zahori» esperaba que en seguida encontrarían el tesoro; pero en vez de este, apareció una pareja de guardias civiles que no encontrando al «profeta» documentos de ninguna clase que acreditaran su personalidad, dieron con él en la cárcel, donde continúa meditando en la «bonhomie» de aquellos naturales.

La Direccion general de Rentas estancadas ha acordado, en virtud de propuesta hecha por la empresa del timbre, que las letras de cambio y pagarés que se espendan desde 1.º del presente mes de Junio, y los que se presenten á timbrar en la fábrica del sello, lleven adheridos el sello contraseña que se viene empleando en el papel sellado y de pagos al Estado.

Parece que el premio mayor de la lotería de Madrid en el sorteo de Navidad será de 400.000 duros y el número de billetes, de 35.000 al mismo precio de 500 pesetas billete y 50 el décimo.

Segun nuestras noticias encontrará viva oposicion, escaso apoyo, y será por lo tanto desechado, el célebre impuesto del cuartillo destinado á la amortizacion de la Deuda con el que tanto ruido se ha procurado meter. Nos alegramos. Si produjese poco, sería una molestia inútil; si redituára mucho, sería un nuevo é insupportable gravámen. Convenimos en que el servicio de la Deuda es atencion preferente, y en que recursos se necesitan para hacerle frente, no descuidar las restantes obligaciones y dejar nivelados los presupuestos; pero ahí están las aduanas, susceptibles de producir mucho más que el cuartillo, y otros proyectos por el estilo, prestando al mismo tiempo eficaz impulso al desarrollo general de la produccion.

MISCELÁNEA.

De un diario de París:

«Una curiosa entrevista, por más de un título.

El emperador del Brasil ha visitado á Victor Hugo.

La corona efímera del monarca ante la corona inmortal del genio: hé aquí una bella y conmovedora antítesis.

Un jóven gomoso del Faubourg San Germain, escandalizado de esta visita, exclamó con indignacion:

¡Todo un emperador en casa de Víctor Hugo! Ese D. Pedro debe ser un rey de contrabando, un emperador de la Comunque.»

El dueño de la Caja de imposiciones de la calle de la Victoria, núm. 4, ha desaparecido.

Nos parece ménos grande su delito que la avaricia ó la inocencia de los imponentes.

Es necesario que una y otra sea mucha para arriesgar el dinero en tales casas despues de lo de doña Baldomera.

Nos alegraremos, sin embargo, que la justicia eche el guante á ese caballero.

La caza se ha puesto á la órden del dia.

No se habla de otra cosa en los salones del Congreso, en las tertulias y en los Casinos.

Ante esa interesante y trascendental cuestion, todas las demás son un grano de anís.

El porvenir de los conejos y las perdices trae preocupada á una porcion de gentes que se ha unido por primera vez en su vida para opinar exactamente lo mismo, salvo en algunos pequeños detalles.

Y no solamente en Madrid se ocupan de caza. Provincia hay que se queda en cuadro por salir sus habitantes á cazar un mendrugo en Argelia.

Ya nos ocuparemos de una y otra caza.

(Del Gloró.)



EL NIÑO ENRIQUE BLASCO Y MIR, HA FALLECIDO.

Sus desconsolados padres, y demás familia, suplican á V. se sirva asistir á la conduccion del cadáver que tendrá lugar en el dia de hoy á las diez de la mañana y á continuacion la misa de Gloria que se celebrará en la Iglesia de San Andrés, por cuyo favor quedarán eternamente agradecidos.

Casa mortuoria, Amargura 9.

SECCION DE ANUNCIOS.

Lotería de dinero alemana!!

en el importe de
7,476,120 ó sean **37,380,600**
 Marcos alemanes Reales oro.

Esta Lotería es aprobada por el gobierno alemán de Hamburgo y **garantida con toda la hacienda del Estado**, por lo cual la solidez de esta empresa no admite duda alguna.—Son emitidos solamente **79,500 billetes originales** (N.º 1 hasta 79.500.) La probabilidad de ganar puede llamarse grandísima porque según programa oficial de sorteos deben ganar **42,000 billetes** de los 79,500, es decir más que la mitad. **Todos** los 42,000 premios importan como queda dicho 7,476, 120 Marcos y son sorteados en 7 divisiones bajo controla de la diputación financiera nombrada con este objeto por el gobierno. Los 7 sorteos se siguen pronto uno á otro de suerte que ya dentro de algunos meses estarán terminados todos los sorteos y con ellos toda la jugada. En el caso más dichoso se puede salir con los premios principales, entre los 42,000, de

375,000-1,875,000
 Marcos alemanes. Reales.

Especialmente contiene todavía premios principales de

1,250,000 Reales	60,000 Reales
625,000 Reales	19 á 50,000 Reales
400,000 Reales	3 á 40,000 Reales
300,000 Reales	20 á 30,000 Reales
250,000 Reales	3 á 25,000 Reales
200,000 Reales	53 á 20,000 Reales
180,000 Reales	200 á 12,000 Reales
3 á 150,000 Reales	5 á 10,000 Reales
125,000 Reales	3 á 7500 Reales
4 á 100,000 Reales	410 á 6000 Reales
8 á 75,000 Reales	621 á 2500 Reales

etc. etc. etc.

En junto como ya se dijo 42000 premios con un importe de 7,476,120 Marcos ó sean Rs. 37,380,600.

El premio más bajo de cada uno de los 7 sorteos importa más que el precio de un billete.

Reales 180 por un billete original entero.

Reales 90 por medio billete original.

en letras s Madrid, Barcelona, libranzas del Giro Mútuo s cualquiera plaza de España ó también en sellos de correo españoles enviamos como banqueros encargados de la venta de estos billetes por correo estos títulos revestidos con el escudo del Estado y por lo primero valederos para los tres primeros sorteos á todos puntos de España. Después de verificados los tres primeros sorteos mandaremos nuevos billetes á los interesados á tiempo para los cuatro sorteos restantes. Así á todos se da ocasion de participar en todos los 7 sorteos. A cada remesa de billetes adjuntamos gratis el **programa oficial de todos los 7 sorteos** y después de cada sorteo remitiremos luego sin que se necesite pedirlo la detallada lista por la cual se ve exactamente el resultado del sorteo. Los importes ganados pagamos luego y con discrecion, si es deseado también en el paradero del premiado y en oro español pues tenemos relaciones con todas plazas de España para facilitar tales desembolsos.

Esta Lotería ofrece fuera de la grandísima probabilidad de ganar, debiendo salir con premios más que la mitad de los billetes, aun especiales ventajas porque la controla del Estado se extiende sobre el número de los billetes emitidos así como sobre todos los sorteos que han de ser celebrados por cuyo motivo á todos es dada plena seguridad en cualquier respecto.

El sorteo se fijó oficialmente para los días

13 Y 14 DE JUNIO DEL A. C.

Por esto los que quieran probar la suerte y participar en este juego extraordinario gusten dirigir las órdenes confiada y directamente á nosotros y pueden estar seguros de que les sirvamos con prontitud y esmero.

ISENTHAL ETC. C

Banqueros y agentes principales,

Hamburgo (Alemania del Norte).

Las cartas de cualquier punto de España llegan á Hamburgo á las 80 horas. La correspondencia se hace en español.